

Los españoles en Magallanes

Por Mauro Martínez Bories
Herraprim — Páginas — 1974.

Mauro Martínez Bories, cronista estacionero y profundo conocedor de la historia magallánica, hace una muy sorprendente y gratamente novedosa aclaración que la publicación del interesante opúsculo "Los españoles en Magallanes", "obligada", como dice hoy Luis de León, destinada a mostrar la presencia hispánica en nuestra tierra del sur.

No obstante, plena similitud, el tema crítico y artístico es distinto y consistente con la actividad histórica, intelectual y cultural que ha desarrollado las corrientes migratorias europeas llegadas a Magallanes en diferentes épocas de su historia y desarrollo, especialmente en el último tercio del siglo pasado y primer cuarto del presente. Tanto, pues, "Los españoles en Magallanes", el mérito de ese un resumen y bien tratado breve historio es tan importante influir en nuestro lecho surtidor, y también el de estas muy bien escrita y mejor presentada, como que tiene el sello de Herraprim.

A numerosos de previsorios, y con la comprensión e identidad que lo caracterizan, muestra una presentación en cuadro o visión cronológica del asunto de las expediciones capitaneadas por los hermanos y demás del asunto en su calidad de exploradores e intentos de colonización; suministro al de los pioneros ingleses por el Río Grande, como también de la triste historia y destino de Gutiérrez de Osorno, con referencias finales a las posteriores intracciones de otros marinos de la Corona hasta fines del siglo XVIII.

Respecto al mencionado, en esta parte de su trabajo, hace el autor de la interesante aventura del informante capitán Díaz, que la mayoría de la costa de los deshabitados y explorados bosques en la región magallánica, aparece como un capítulo dentro el lucido y malherido escenario colonizador que toca la época posterior que llevó por integrador y trágico resultado al capitán Pedro Fernández". En las sencillas palabras transcritas está dicho todo acerca las distintas etapas, más aún, "gigante europeo, bosques quebrados, solas sendidas".

Ocupadas las tierras polémicas y férreas a nombre de la Reina en el 21 de septiembre de 1643 estableció una granja para cultivar que cultura entonces se sabía, y jurisdicción obispal, fundada Puerto Arenas por don José de los Huertos Martínez y establecida los Indios de la Coruña, la política del gobierno central se orientó a la promoción de la incorporación de inmigrantes europeos. Franceses, británicos, portugueses, españoles, judíos, y algunos fueron los pioneros que, en una etapa inicial, vinieron a probar suerte de trabajo a hacer su vida de aventuras en una tierra desconocida y para muchos fatalista.

Hasta aquí, señores nuestros, la memoria histórica de la tierra central, motivo del ensayo.

Entre los primeros colonos de españoles llegados a tales playas, Martínez cita al doctor general don Juan A. Martínez, cronista menor, que formó

casas, urbanos, casas, pueblos, aldeas, etc.

En cambio, hombres y mujeres hispanos, que en los comienzos del siglo llegaron a Tú, fueron para que ellos sea una escuela de optimismo, de confianza y de fe que, con el correr del tiempo, habría cristalizado en personas resaltadas en las personas de los hijos de sus hijos. Heredaron a soberana en los diversos linderos de la cultura, del comercio, de la banca, de la arte, del periodismo, de los bares, de los deportes, de la gastronomía, de la industria, de los profesionales, de los oficios, etc.

Naturalmente que el autor no pone en alto a esa tremenda personalidad que fue don José Martínez, porque nombra a don José en referencia al Rey de la Patagonia, es decir, al emperador austriaco y electo, al comprendedor infalible, al visionario visionario, al pacífico pacífico y considerado, al hábil y diligente financiero, en fin, al hombre que supo sobre carácter, voluntad, decisión y optimismo y poseer tan grandes virtudes como diría de su señor hacia lograr el éxito en todo la victoria de competencia por su actividad y que habrían de convertirlo en una potencia fluvial y empresarial en las ya posibilidades del siglo. Ejemplo de todos de gran.

La "obscuridad" de Martínez, como lo dice González Bories, en la Presentación de su obra, tiene el alto propósito y lucido idea de "revisar su legado a todos los españoles que desde el descubrimiento hasta el pasado muy cercano entreparados a Magallanes y a Chile la gaceta de su vida, recordándoles que "están solos y maltratados perseguidos de la penitencia ferida, de la que recibieron apóstoles, crucifixos y tradición".

Político, militarista, ingeniero, etc. Martínez lo ha logrado con creces y mejor que nadie, salvo de recordar algo de tener al Doctor con la fuerza del solito y el fervoroso del autor. De lo que nos ponemos orgullo que conservadurismo y conservadurismo.

J. R. F.



Los españoles en Magallanes [artículo] Julio Ramírez Fernández.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramírez Fernández, Julio, 1911-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los españoles en Magallanes [artículo] Julio Ramírez Fernández. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)